

Introduction et contexte du séminaire

L'éducation et la Promotion en Santé Environnement (ESE) se trouve à la croisée de ces deux champs respectifs : L'Éducation à l'Environnement (EE) et L'Éducation et Promotion de la Santé (EPS). Il est plus que jamais essentiel de continuer à étudier, documenter, et identifier les pistes d'actions collectives qui permettront de construire ensemble une vision **d'un futur viable et respectueux de toute forme de vie, humaine et non-humaine.**

Pour aller dans cette direction, un accompagnement aux niveaux individuels et collectifs est nécessaire. Cela implique d'**outiller les acteur-ice-s éducatifs** et de **favoriser les dynamiques partenariales** sur ces questions.

En 2022, des acteur-ice-s de l'éducation à l'environnement et de promotion de la santé se sont retrouvés lors d'un premier séminaire autour de cette thématique. À la suite de ce séminaire sont nées plusieurs pistes d'actions.

Le désir commun de **porter et renforcer une dynamique nationale** permet de rassembler plusieurs acteur-ice-s nationaux et territoriaux autour de la table : La Fédération Promotion Santé et certaines de ses structures membres, le FRENE et des Réseaux Territoriaux d'EE, ainsi que le collectif Tous Dehors France. Ensemble, nous souhaitons créer du lien entre différents acteur-ice-s d'éducation et promotion de la santé et d'éducation à l'environnement, afin de partager et co-créer une vision riche, diversifiée et porteuse d'actions concrètes.

Notre souhait pour 2024 est de se retrouver, lors de ce séminaire, autour notamment d'un manifeste politique, pour créer des liens, favoriser l'interconnaissance, apprendre, échanger...



“Afin de réduire les inégalités territoriales, environnementales et sociales de santé, l'ESE vise un renforcement du pouvoir d'agir des individus et des communautés sur leur santé, sur leur environnement et sur leurs interactions. Elle est mise en œuvre à travers des processus d'éducation et d'accompagnement au changement, partant des personnes, pour leur permettre de développer des habiletés individuelles et collectives.”

Définition issue de la charte pour des principes d'actions partagées en ESE en Auvergne-Rhône-Alpes.

Programme du séminaire

Notre fil rouge

Santé et Environnement, des communs : Nos valeurs et combats partagés

À travers l'écriture d'un **manifeste**, **définissant nos valeurs et objectifs communs à une échelle nationale**, cette dynamique nationale ESE essaye de poser des mots sur nos combats et valeurs partagés. Dans un contexte où les enjeux de Santé et d'Environnement sont de plus en plus présents, il nous semble important de nous réunir autour d'un document qui affirme que nous sommes tous porteurs de solutions, et décrit nos visions et nos espoirs.

3 Séquences

Culture collective et inter-connaissance

Un temps collectif en plénière, pour échanger à travers des conférences, lectures et tables rondes sur des sujets qui nous mobilisent : Une nouvelle voie du Vivant où comment étudier le vivant pour apprendre une autre façon d'habiter la Terre, les enjeux démocratiques, les inégalités sociales de santé...

Échelles territoriales : enrichir le dialogue entre le Local, le Régional et le National

Un **forum** de rencontres et des **ateliers de contribution**. Pour que les différentes échelles s'entre-nourrissent et se soutiennent autour des thématiques suivantes : One Health, Plans Régionaux et National Santé Environnement, études et recherches...

Penser Demain : quelles pistes d'actions ?

Des **ateliers de prospective** pour échanger, imaginer et se réunir autour des pistes d'actions pour demain : Prescriptions de Nature, Indicateurs de Santé en projets EEDD, Stratégies de plaidoyer...

Objectifs

Co-construire des actions collectives autour d'une dynamique nationale qui propose une vision commune et alternative.



Promouvoir l'Education et la Promotion en Santé Environnement à l'échelle nationale



Des temps forts...

Conférence

Olivier Hamant (INRAE - ENS Lyon)



Olivier Hamant est directeur de recherche à l'INRAE - ENS de Lyon au sein du laboratoire de reproduction et développement des plantes. Biologiste, il essaie de comprendre comment les plantes utilisent les forces pour contrôler leur développement, en alliant des approches de biologie moléculaire et cellulaire, mécanique et modélisation. Parallèlement à cette recherche, il est engagé dans un programme de formation explorant les nombreuses implications de l'Anthropocène à l'ENS de Lyon et avec la maison des cultures du monde à Berlin. En écho à ses recherches biologiques et à l'Anthropocène, il participe à plusieurs projets impliquant les sciences humaines et les arts, notamment autour des questions de complexité, résilience et fragilité des systèmes biologiques.

Table ronde

Visions et enjeux des acteurs d'EPS et EE



Différents acteurs rassemblés autour de la table s'exprimeront pour partager leur visions et réflexions autour des thématiques d'Éducation et Promotion en Santé Environnement, des enjeux démocratiques et des inégalités sociales de santé.

Forum participatif

Pour rencontrer, découvrir, partager des actions

Vous souhaitez partager et échanger autour d'initiatives locales et territoriales ? Le forum est fait pour ça. Il se déroulera entre midi et deux et permettra d'exposer, expliquer, montrer, se rencontrer autour de la thématique "Éducation et Promotion en Santé Environnement : les actions en territoires". *Nous invitons les participant-e-s qui le souhaitent à s'inscrire pour réserver un des créneaux disponibles.*

Un programme détaillé sera fourni aux inscrit-e-s

Détails et informations

A destination de qui ?

Notre séminaire est ouvert à **tout acteur-ice du champ de l'éducation environnement et d'éducation et promotion de la santé**. Il s'adresse particulièrement aux **acteur-ice-s nationaux**. Il se propose également de renforcer les liens des acteur-ice-s régionaux et territoriaux de l'éducation à l'environnement et de la promotion et de l'éducation à la Santé avec le national.

Comment s'inscrire ?

Le nombre de places est limité à 60. Si vous souhaitez participer, merci de vous inscrire via [ce formulaire d'inscription](#).

Quel est le tarif ?

Une participation à hauteur de 55€ est demandée à chaque participant-e afin de couvrir les frais de restauration.

Restauration - Hébergement

Les déjeuners du midi sont pris en charge et compris dans le prix du séminaire.

L'hébergement est à la charge du de la participant-e. Pour faciliter l'organisation, une liste d'hébergements proches peut vous être fournie sur demande.

Lieu

**La Maison de
l'Environnement -
Métropole de Lyon
14 av Tony Garnier
69007 Lyon**

Accessible en Métro,
Tramway, à 20-30
minutes des Gares
et du Centre-Ville.

D'autres questions ?

Si vous avez d'autres questions ou souhaitez des renseignements complémentaires, merci de nous contacter à l'adresse suivante :

m.sauvan-magnet@frene.org
ou
info@frene.org